

POSICIÓN DEL MIPTES ANTE LA PROPUESTA DEL FMLN

Con fecha 23 de enero de 1989 se conoció a nivel nacional e internacional la "Propuesta del FMLN para convertir las Elecciones en una contribución a la paz"

En dicha propuesta, el FMLN hacía una serie de demandas cuyo propósito era darle validez democrática al proceso electoral, confrontando una plataforma para la solución política del conflicto (la Plataforma de la Convergencia Democrática) con las ofertas y posiciones de los partidos de derecha. Aspecto esencial dentro de estas demandas era la posposición de las elecciones, para realizarlas hasta el 15 de Septiembre de 1989, a fin de impulsar una serie de medidas que pudieran asegurar un evento justo y sin fraude

Por su parte, el FMLN se comprometía a aceptar el resultado de las elecciones, cualquiera que éste fuera, y expresaba su disposición a pactar acuerdos para poder realizar el evento de paz

Nunca antes durante este conflicto, se había perfilado con tanta claridad y presentado con tanta factibilidad una vía de solución política a la guerra. Diversas iniciativas de solución política presentadas en el pasado por la Alianza Democrática-Revolucionaria (FDR-FMLN), se frustraron ante una posición cerrada y belicista de los grupos detentadores del poder en el país

A una consistente política de diálogo-negociación sostenida por el FDR y el FMLN se opuso siempre un planteamiento intransigente e irreal del gobierno demandando la rendición política y militar de ambos frentes

El argumento fuerte en contra de la solución negociada, sostenido por los sectores dominantes del país, ha sido que la única forma "legítima" y "democrática" de optar al poder es a través de elecciones, desde luego, a través del juego electoral elaborado y desarrollado por el régimen con sus reglas y bajo su control

Esto, más bien ha sido la cobertura a su determinación de buscar el aplastamiento, por la vía militar, de la oposición democrática revolucionaria, que esconde, en esencia, la falta de voluntad de buscar vías pacíficas de solución a la crisis. Esta posición que no corresponde a la realidad salvadoreña sólo ha servido para alargar la guerra

Desde finales de 1987, los partidos políticos del FDR iniciaron esfuerzos para retornar al país y participar de manera abierta en la política nacional, y aun cuando enfrentan una serie de desventajas se encuentran ahora participando en las elecciones programadas por el régimen, señalando que su propósito estratégico es abrirle espacios a la solución política

EVOLUCIÓN Y EFECTOS DE LA PROPUESTA DEL FMLN

Sin duda, la iniciativa del FMLN ha modificado sustancialmente el desarrollo de los acontecimientos políticos del país, aun cuando fue rechazada por el régimen

La propuesta, calificada por muchos como generosa, fue ampliada posteriormente, adelantando posición el FMLN para la solución racional y efectiva de un aspecto considerado de alta dificultad. Nos referimos al problema de los dos ejércitos

En todo este período de discusiones y de presencia de la propuesta en la vida política nacional, se desarrollaron hechos y se evidenciaron posiciones que nos dejan una experiencia positiva

El pueblo ha constatado una vez más cómo las fuerzas dominantes anteponen sus intereses sectoriales y partidistas a los intereses de la nación, tratando de justificarse con innumerables e inconsistentes pretextos

Los sectores de derecha, sin comprobación alguna, comenzaron señalando que las intenciones del FMLN

no eran honestas y sinceras y que la propuesta era una trampa llamando a cerrar filas en contra de la "malévola maniobra"

Afortunadamente, el evidente interés que la propuesta despertó en amplios sectores de la sociedad, especialmente en los sectores populares, más la presión internacional y la actitud de "interés con reservas" que expresó la administración norteamericana, generaron una dinámica que obligó a las fuerzas políticas y al gobierno a tomar en consideración la propuesta, si bien es cierto en un juego de apariencias, no por eso irrelevante ni del todo negativo

Resultó muy positivo que los partidos políticos se reunieran con el FMLN, que acordaran considerar globalmente su propuesta y recomendar al gobierno una pronta reunión con el FMLN para discutir la posibilidad de llevarla adelante. Si esta posición hubiese sido asumida honestamente por todos, seguramente nos habríamos comprometido más en el camino de la paz

La propuesta del Ing. Duarte, si bien con agregados positivos, fue en esencia la propuesta que el PDC hiciera en la reunión de los partidos con el FMLN y que nadie tomó en consideración, ya que proponía un cambio de fecha de las elecciones sin satisfacer la demanda del FMLN de postergarla el tiempo suficiente para poder operar y viabilizar lo demandado en su propuesta, lo cual la convertía en una clara muestra de oportunismo y demagogia

Hemos visto al final como ARENA, partidos minúsculos de derecha y el PDC, se han puesto de acuerdo en un aspecto esencial de maniobra conformar una Comisión entre los Poderes Ejecutivo y Legislativo, pero no para discutir la propuesta del FMLN, sino una agenda que sólo contiene puntos de exigencia para el FMLN. Esto es,

en buenas cuentas, una comisión para dialogar pero no para negociar, es una maniobra para evitar decir "NO" expresamente

Con todo, en esta "mascarada de democracia" vemos aflorar las contradicciones entre las derechas, acusándose unos de maniobreros y tramposos y los otros de haber dejado pasar una oportunidad de paz y de recalciantes guerreristas

A los partidos ARENA Y PDC sin ninguna duda, les cabe el mayor grado de irresponsabilidad al haber dejado pasar esta oportunidad para lograr la paz. Las fuerzas armadas desde el momento en que se conoció la propuesta, asumieron una posición negativa, la cual, complementada con las posiciones reaccionarias de la ANEP, ASI, Cámara de Comercio, la Cruzada Pro-Paz y Trabajo, el Frente Femenino, conformaron una situación negativa para el avance de la propuesta

Está claro que no quieren que las elecciones se conviertan en una contribución a la paz, sino que siga siendo un instrumento para dirimir sus disputas por el poder político y una formalidad necesaria para poder hablar de régimen democrático

BALANCE

Si nos toca hacer un balance de los hechos hay que señalar, a pesar de todo, un saldo positivo frente a una propuesta de paz por primera vez se involucran de manera amplia diversos estamentos de la nación. Los partidos asumieron un papel beligerante y activo y todos dialogaron con el FMLN, lo cual ha roto una barrera de prejuicios, pues basta recordar los tiempos en que ARENA asociaba diálogo con traición. Lo acontecido es sin duda un avance, puesto que para negociar hay que dialogar

Se involucran las instituciones gubernamentales en todo el proceso y la posibilidad de paz movió a manifestarse a los más amplios sectores sociales. Podemos decir, con toda seguridad, que la propuesta del FMLN conmovió a la nación e hizo pensar en la necesidad de la paz y situarse en la realidad nacional a sectores que,



como mecanismos de defensa, han tratado de ignorar la guerra y su dureza

Por otra parte, se han establecido posiciones importantes que serán punto de partida para la futura negociación. Nos referimos, por ejemplo, a la posición y propuesta del FMLN con relación al ejército, ofreciendo una salida racional a este escabroso problema. A que por primera vez fue considerado por parte del régimen la posibilidad de una consulta popular (plebiscito), para respaldar acuerdos o mecanismos encaminados a buscar la paz por encima de la discutida legalidad. La trinchera de la "Constitucionalidad" se ha resquebrajado

Todo lo anterior queda registrado en la sociedad salvadoreña y sin duda será punto de partida para la futura solución negociada, aun cuando ésta tenga que darse en un contexto diferente

PERSPECTIVAS

Nos abocamos a una elección que, por lo observado durante la campaña y por los posibles resultados, no difiere de las anteriores

Elecciones en guerra y para continuar la guerra, que no ofrecen ninguna perspectiva para el pueblo, ya que se dan con todo el control y manejo de la derecha, por lo que difícilmente se puede esperar un resultado positivo. Insistimos en que estas elecciones sólo servirán para resolver el problema del poder político dentro de las fuerzas

de derecha, esto, si los resultados no se agudizan en esta ocasión las contradicciones entre ellos

La campaña electoral se ha caracterizado por su baja calidad, falta de contenido y no ofrece ninguna solución a los grandes problemas nacionales. Una campaña saturadora de estilo comercial promoviendo los partidos como simple mercancía

Muchos obstáculos, muchos diques se oponen a la paz, obstáculos que podrán ser vencidos, diques que podrán ser rebasados en la medida que las fuerzas sociales conformemos un torrente lo suficientemente poderoso para ello

La tarea por lo tanto está clara: debemos trabajar, DESDE YA, por construir ese torrente social que confluya hacia la paz, que obligue a los diversos sectores y fuerzas políticas a asumir una posición racional

En esta tarea debemos involucrar a todo el pueblo en el sentido más amplio, pero sin duda, ello nos impone dar un "salto de calidad". Es necesario abandonar sectarismos, vanguardismos y todo prejuicio. Debemos olvidar intrascendentes resquemores y confiar unos en otros. Debemos construir el Gran Frente por la Solución al Conflicto, el frente para "LA PAZ CON JUSTICIA SOCIAL"

CONSEJO EJECUTIVO NACIONAL
DEL MIPTES

San Salvador, 13 de marzo de 1989

Con la Unidad Hacia la Victoria